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9_83_A8_E4_BA_BA_E4_c25_20540.htm 浙江省宁波市抓住干

部任用的关键环节，一把手率先垂范，规范用人行为，取得

了较明显的成果。 宁波市江东区是中组部在全国4省8县(区)

推行干部人事制度改革的试点单位之一。在试点探索中，这

个区提出的科学规范一把手用人权的一些制度与措施，受到

各方好评。去年起，宁波市开始在全市11个县(市)区面上推

广。 干部工作“三定期”不得随意“点兵将” 分管干部人事

工作的市委副书记郁义康介绍说，宁波市首先规定干部工作

要“三定期”： 一是常委会半年一次的定期分析干部制度，

重点分析领导班子基本情况，班子结构和干部配备情况，针

对突出问题、苗头性倾向性问题提出指导性意见。郁义康说

，如宁波市个经济大市，但真正内行懂经济的干部比较欠缺

，需要加强这方面干部的选拔培养； 二是常委会每两月一次

的定期研究干部制度。重点研究班子调整、干部调配的具体

方案和任命事项，以及干部人事制度改革的重要政策措施。

除换届外，常委会一次讨论干部的数量有适当限制，一般控

制在20来人以内，并且规定无紧急特殊情况，领导人不能临

时动议安排人事； 三是定期公开选拔领导干部和推荐后备干

部。根据干部缺配情况和部分专业性较强岗位需求，推出目

标职位，在全社会公开“赛马”，请广大干部群众当“伯乐

”，通过推荐报名、资格审查、笔试面试等规定程序，发现

选拔优秀干部。与此同时，宁波还采取组织推荐、领导干部

个人署名推荐、群众推荐等多种形式，定期面向全社会公开



推荐后备干部，对推荐比较集中的人选，经组织部门考察后

，提出建议提交常委会讨论通过列为后备干部名单，并且因

人制定培养锻炼计划。公开选拔与推荐后备干部也是互动过

程，有的在选拔中发生的优秀人才虽然没有一步到位，但进

入了组织部门的视野，经过后备干部培养锻炼，以后也走了

领导岗位。 最需要的是尊重程序规范 宁波市委常委、组织部

长姚志文说，干部工作“三定期”是一个有机整体，环环紧

扣，关键是规范制度程序，增加用人的科学性计划性，从以

往和各地发生的问题看，如果选拔任用缺乏必要的程序规范

，往往会仓促草率用人，并且有可能“塞私货”。而“三定

期”从制度设计和运作上，限制了一把手或少数人的随意“

点兵点将”，安排“中意人”的用权空间。如我们规定提拔

人选一般应从后备干部中产生，近年来实际提拔大概为96%

左右，而列入后备工作又有一系列规定与条件，这使得个人

因素逐渐弱化，集体意志与制度作用得到强化。 据了解，现

宁波市关于干部任用、选拔、培养、考察等共有47个环节，

组织部门强调必须每个环节都要到位，“制度不可成为聋子

的耳朵摆设”，宁波市党政机关给组织部打分时，“执行制

度程序”给了最高分达97分。一些干部说，虽然按照程序并

不是选出最优秀的干部，但至少体现了用人起点和过程的公

平。姚志文说，这样做从实践效果而言，也有利于一把手和

常委班子对干部工作的整体情况和运行机制，有一个比较系

统全面的了解，能够更好地配合支持组织部门的工作，更公

正客观地选拔干部。 作为此项制度的最初探索者，宁波江东

区委书记宋伟认为，“三定期”也给干部的调整、选拔和考

察留下了较充实的时间，有利于更系统有针对性培养锻炼干



部，更广泛深入地听取各方意见，尊重民意，好中选好优中

选优。 两个多数把对上与对下负责结合起来 按现在宁波试行

的制度，一个干部要提拔或调任重要岗位，需要两个多数票

，一是单位内部多数人的拥护，二是票决时需要得到常委会

或全委会的多数委员同意。“要过这两个多数关，就要求干

部不仅对上负责，还要对下负责”，市委组织部副部长翁鲁

敏说，一个单位少则数十人上百人，多则几百人几千人，只

有踏踏实实做好本份工作，才能取得群众认可，有可能提拔

晋升。 鄞州是这项制度执行比较早也是比较规范的一个区，

多年从事干部工作的区委副书记张南芬说，我们有个经验，

有的干部工作业绩一般并不突出，但上面领导使劲推荐他，

这人就有可能群众基础差一些。她说，金无足赤人无完人，

我们不能苛求每个待提拔干部都非常优秀上下都满意。但干

部使用的基本规矩不能破，制度面前人人平等，这就要体现

刚性原则。鄞州政法系统有位后备干部，“后备”了10年现

快40岁了，因为群众认可度不高，以前几次打分没通过上不

去，最近这个单位新设几个副处级岗位，一把手又举荐他，

区委组织部去调查摸底，距过半数还差3票。张南芬说，这使

我们深感为难，从2001年以来，因为群众票数不够，我们区

里已刷下了8名待提拔干部，从同情来讲，这位同志熬了多年

只差3票，通融一下也说得过去，但他上去了对其他没能上去

的同志就是不公，以后出现了类似情况怎么办，这个变通的

尺度如何把握？于是我们咬咬牙不同意，。结果这个单位领

导老大不高兴，当事人也四处写信告状，组织部门承受了很

大的压力。 用人的对上负责，以前主要是书记办公会议或常

委会，现在则扩大到全委会票决。余姚市委常委、组织部长



李浙闽说，全委会成员民主推荐提名和票决，实质上是扩大

党内民主增加用人透明度。他举例说，现余姚市常委有12人

，如书记要有人使用某个干部，可以先召开书记办公会议统

一口径，书记、副书记加组织部长有6人，要在常委会通过并

不难，如果实行全委会票决，市委委员有28人，再加上5个候

补委员，相当于有33人参与用人决策，这个时候如果书记有

私心，要体现个人意愿就困难了。 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


